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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
3RA. CÁTEDRA GUILLERMO O´DONNELL 
 
PRESENTAN ‘3RA. CÁTEDRA MEXICANA BRASILEÑA GUILLERMO O´DONNELL’ 
Con la participación del reconocido politólogo polaco Dr. Adam Przeworski y especialistas de 13 países, se llevará a 
cabo del 1º al 3 de junio en la ciudad de Santiago de Querétaro, Querétaro, la ‘3ra. Cátedra Mexicana Brasileña 
Guillermo O´Donnell’.  El evento es convocado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la Fiscalía 
Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro 
(TEEQ), la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), la Asociación Mexicana de Ciencias Políticas (AMECIP), la 
Asociación Brasileña de Ciencia Política (ABCP) y la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política (ALACIP).  En 
rueda de prensa, el Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, dijo que para este organismo 
electoral es un privilegio ser parte de la organización de un evento que será de gran trascendencia para el estado 
de Querétaro. Por su parte, la Secretaria Ejecutiva de la AMECIP,  Margarita Argüelles Gómez, señaló que el 
objetivo de la 3ra. Cátedra es rescatar la obra de Guillermo O´Donnell y estudiar los cambios de la democracia en 
América Latina.   En representación de la UAQ, la Secretaria Particular de la Rectoría, Blanca Gutiérrez Grajeda, dijo 
que la universidad está comprometida y obligada a dar cabida a esta actividad, generando un espacio de reflexión 
que permitirá fortalecer los sistemas democráticos en la región latinoamericana.   De igual manera, la Magistrada 
del TEEQ, Gabriela Nieto Castillo, dijo que es significativo que en el centenario de nuestra Carta Magna, se realice la 
3ra. Cátedra en un estado que ha contribuido de forma importante a la construcción de la democracia mexicana.  
Jaime A. Gómez Mandujano, Coordinador de Asesores de la FEPADE, informó que la convocatoria está a abierta 
para docentes, estudiantes y público interesado, sin costo alguno, con el objetivo de aportar a la evolución 
democrática del país.   Los directores de las facultades de Derecho, así como de Ciencias Políticas y Sociales de la 
UAQ, Ricardo Ugalde Ramírez y Luis Alberto Fernández García respectivamente, destacaron la calidad de los 
ponentes que asistirán al evento, el cual tendrá como sede el Aula Forense de la máxima casa de estudios.  Durante 
la 3ra. Cátedra se realizarán cinco mesas de trabajo que abordarán los siguientes temas: 30 años del libro 
Transiciones, Judicialización de la Democracia y Politización de la Justicia, Repensando la Teoría de Democrática 
en Clave Latinoamericana, Modelos de Democracia, Trayectorias Democratizadoras en América Latina, entre otros; 
con la participación de reconocidos académicos de Alemania, Argentina, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Ecuador, 
México, Paraguay y Perú.  Para conocer el programa completo de la 3ra. Cátedra Mexicana-Brasileña ‘Guillermo 
O´Donnell’ y registrarse a la misma, favor de consultar la página www.ieeq.mx.  
 
http://alternativo.mx/2016/05/queretaro-sera-sede-catedra-guillermo-odonnell/ 
 
http://elcantodelosgrillos.mx/uaqmx-sede-de-3a-catedra-mexicana-brasilena-guillermo-o039donnell 
 
DICTARÁN EN QUERÉTARO LA CÁTEDRA O´DONNELL 
Por Iris Mayumi Ochoa  
En rueda de prensa se invitó a la población en general a inscribirse en la tercera Cátedra Mexicana Brasileña 
Guillermo O´Donnell, que con la participación de especialistas de 13 países  se realizará del 1 al 3 de junio en la 
capital queretana.  El evento es convocado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la Fiscalía 
Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro 
(TEEQ), la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), la Asociación Mexicana de Ciencias Políticas (AMECIP), la 
Asociación Brasileña de Ciencia Política (ABCP) y la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política (ALACIP). En 

http://www.ieeq.mx/
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rueda de prensa, el Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, resaltó que para Querétaro es una 
gran distinción ser sede, mientras que la  Secretaria Ejecutiva de la AMECIP,  Margarita Argüelles Gómez, ahondó 
que en las actividades se rescatará la obra de Guillermo O´Donnell, además de estudiar los cambios de la 
democracia en América Latina. La Magistrada del TEEQ, Gabriela Nieto Castillo, apuntó que además de una 
distinción las actividades se realizan en el marco el centenario de la Carta Magna. Las actividades se desarrollarán 
de manera gratuita en el Aula Forense de la UAQ y para participar es necesario registrarse en la página 
www.ieeq.mx. (DQ, 3)  
 
CONFIRMAN SEDE AQUÍ DE LA CÁTEDRA GUILLERMO O´DONNELL 
Por Anaid Mendoza 
La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) será sede de la 3er Cátedra Mexicana Brasileña Guillermo O´Donell, 
del 1 al 3 de junio, en donde participarán 22 académicos de América Latina, EUA, Canadá y Europa.  “La Cátedra 
Guillermo O´Donell surgió en el primer contexto del primer Congreso Internacional de la Asociación mexicana de 
Ciencias Políticas en Guanajuato y tiene el objetivo de estudiar la democracia en el contexto de los estudios y 
metodología de Guillermo, que tiene 30 años de haber publicado 'Transición de la Democracia' de los estados 
autoritarios a la democracia”, comentó Margarita Gómez, Secretaria Ejecutiva de la Asociación Mexicana de 
Ciencias Políticas. Margarita Gómez agregó que de 1986 a la fecha, no es la misma época, por lo que se tiene que 
estudiar los efectos de la democracia y los cambios que tiene la misma en América Latina. El conferncista estelar 
será Adam Przeworski, quien trata la tercera obra de la democracia en América Latina. Por su parte, Gerardo 
Romero Altamirano, Consejero Presidente del IEEQ, informó de algunos países participantes y destacó la 
importancia de celebrar la 3ra. Cátedra en la ciudad. “Alemania, EUA, Canadá, Perú, Ecuador, Colombia, Argentina, 
Chile, Paraguay y México, son algunos de los países participantes y es un orgullo que se esté discutiendo de 
democracia en Querétaro, que es cuna de la independencia, aquí donde se escribió y se generó la constitución 
actual, que nos rige como mexicanos; Querétaro vuelve a estar en el panorama internacional y qué mejor que nos 
haya tocado aquí”. (N, 4) 
 
INVITAN A CÁTEDRA SOBRE DEMOCRACIA 
Por Redacción  
Con la participación del reconocido politólogo polaco Dr. Adam Przeworski y especialistas de 13 países, se llevará a 
cabo del 1º al 3 de junio en la ciudad de Santiago de Querétaro, Querétaro, la ‘3ra. Cátedra Mexicana Brasileña 
Guillermo O´Donnell’, la cual es organizada por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para analizar 
los cambios de la democracia en América Latina. (EE, 6) 
 
IMPARTIRÁN CÁTEDRA MEXICANA BRASILEÑA 
Por Laura Vilchis 
Se llevará a cabo del 1 al 3 de junio la tercera Cátedra Mexicana-Brasileña Guillermo O’Donell, “La Tercera Ola 
Democrática en América Latina”, la cual tendrá como invitado de honor al profesor Adam Przeworski, uno de los 
más importantes profesores de Ciencias Políticas, además de ser uno de los principales teóricos y analistas en 
temas relacionados con la democracia y la economía política en la actualidad. Esta cátedra se impartirá en el Aula 
Forense de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), y tiene por objetivo difundir 
la obra científica del politólogo latinoamericano más importante del siglo XX. El consejero presidente del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano, informó que esta será la segunda ocasión 
que la cátedra se efectúe en nuestro país, por lo que es un hecho de gran trascendencia para el Instituto y el estado, 
además indicó que, si bien las actividades de la Tercera Cátedra serán gratuitas, los interesados deberán registrase 

http://www.ieeq.mx/
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en la página del IEEQ antes del 1 de junio. El foro se llevará a cabo en coordinación con la Fiscalía Especializada 
para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), la Asociación Mexicana de Ciencias Políticas (Amecip), la Asociación 
Brasileña de Ciencia Política (ABCP) y la Asociación Latinoamericana de Ciencia  Política (Alacip). En este marco 
habrá cinco mesas de trabajo que abordarán los siguientes temas: 30 años del libro Transiciones, Judicialización de 
la Democracia y Politización de la Justicia, Repensando la Teoría Democrática en Clave Latinoamericana, Modelos 
de Democracia, Trayectorias Democratizadoras en América Latina, entre otros. En representación de la UAQ, la 
secretaria particular de Rectoría, Blanca Gutiérrez Grajeda, dijo que la Universidad está comprometida y obligada a 
dar cabida a esta actividad, generando un espacio de reflexión que permitirá fortalecer los sistemas democráticos 
en la región  latinoamericana. De igual manera, la magistrada del TEEQ, Gabriela Nieto Castillo, dijo que es 
significativo que en el Centenario de nuestra Carta Magna se realice la tercera cátedra en un estado que ha 
contribuido de forma importante a la construcción de la democracia mexicana. (PA, 7) 
 
http://www.plazadearmas.com.mx/noticias/local/2016/05/24/impartiran_catedra_mexicana_brasilena_388276_
1013.html 
 
INVITAN A CÁTEDRA GUILLERMO O´DONNELL 
Por Mónica Gordillo 
Autoridades electorales del estado y la UAQ, invitaron al público en general a la 3ra. Cátedra Mexicana Brasileña 
Guillermo O´Donnell, La tercera ola democrática en América Latina, que se llevará a cabo del 1 al 3 de junio en las 
instalaciones del Aula Forense de la Facultad de Derecho, con la participación del politólogo y profesor de la 
Universidad de Nueva York, Adam Przeworski, y de especialistas de 13 países. La secretaria ejecutiva de la 
AMECIP, Margarita Argüelles Gómez, subrayó que la tercera cátedra permite el estudio de la democracia en 
América Latina, desde el contexto y la metodología de O´Donnell. (…) La magistrada del TEEQ, Gabriela Nieto 
Castillo, señaló que la cátedra no solo permitirá que se difunda la obra de O´Donnell, sino que se abra un espacio de 
discusión y participación en el  escenario democrático. (…) Por su parte, el presidente del Consejo General del 
IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, destacó que los académicos que participarán en la tercera cátedra provienen 
de países como Alemania, Canadá, Argentina, Brasil, Colombia, Perú, Ecuador, Chile, Paraguay y México. Recalcó 
que la entrada es gratuita e informó que como parte de la cátedra se entregará un libro con las principales 
aportaciones de las conferencias. El politólogo Adam Przeworski ofrecerá tres cátedras. En la rueda de prensa que 
se oreció para dar los pormenores del evento estuvieron presentes el coordinador de asesores de la FEPADE, Jaime 
A. Gómez Mandujano; la secretaria particular de la Rectoría de la UAQ, Blanca Gutiérrez Grajeda; el director de la 
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Luis Alberto Fernández García, y el director de la Facultad de Derecho, 
Ricardo Ugalde Ramírez. (AM, 9) 
 
CONCURSO DE CUENTO INFANTIL 
 
PREMIAN CONCURSO INFANTIL DE CUENTO “EDUCAR EN VALORES” 
Por Anaid Mendoza 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro realizó la ceremonia de premiación del 2° Concurso de Cuento 
Infantil “Educar en Valores”.  El Consejero Presidente del Consejo General del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano 
comentó que se tuvo una participación total de 102 cuentos, con historias extraordinarias y reconoció a los que 
contribuyeron en cada uno de los autores, para crear su propio cuento.  “Tenemos mucho que hacer con 102 
cuentos, quiero hacer un compromiso, de buscarle como darle la vuelta a estos cuentos que no solamente se van a 



 
MARTES 24 DE MAYO DE 2016 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 

 

imprimir físicamente, tal vez hacer el cuento de manera animada para publicarlo en redes sociales, comic o 
historieta a partir de estos cuentos y que sepan que el esfuerzo que hacen es muy valioso y lo multiplicamos por 
todo el estado”.  Enseguida se dio reconocimiento a los 4 integrantes del jurado calificador,  mención honorífica a 
 8 participantes y la premiación a Paola Cabrera por la categoría A de 6 a 8 años de edad y Moisés Martínez 
Hernández primer lugar de categoría B de 9 a 12 años de edad “El Jefe de Grupo”. Por su parte, María Perez, 
Directora Ejecutiva de Educación Cívica, dijo que todos los cuentos fueron muy creativos y pensar que esos 
cuentos, esas historias contribuyan a que los niños puedan aprender de los valores y defender sus derechos es algo 
interesante. “Nuestra principal tarea es dar a conocer a los niños el ejercicio básico de ejercer la democracia, los 
cuentos acreedores a mención honorífica así como los cuentos ganadores serán publicados a finales de este año 
por medio electrónico y el año siguiente la publicación física de la antología los cuentos educar en valores. (N, 4) 
 
REFORMA ELECTORAL LOCAL 
 
ALISTA IEEQ OTRA REFORMA ELECTORAL 
Por Adrián Quino 
El proyecto que realiza el IEEQ con propuestas para reformar la Ley Electoral lleva avance del 95 por ciento, 
comentó el consejero presidente Gerardo Romero Altamirano, quien estimó que podrían presentarlo a los 
legisladores el próximo mes.  Aseguró el titular del organismo electoral que debería ser actualizada toda la ley 
electoral, debido a que lo escrito en ella llegó a ser controversia y redefinido en instancias jurisdiccionales como el 
Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, la Sala Regional o la Sala Superior. Romero Altamirano comentó que es 
la Comisión Jurídica del IEEQ donde se ha trabajado el documento durante los últimos meses y que lo presentarán 
a la legislatura local; en dicho documento -abundó- serán tratados temas como las candidaturas independientes, la 
paridad de género, entre otros. "Temas de candidaturas independientes, paridad de género, registros de 
candidatos, incluso el calendario electoral, muchas circunstancias que estamos abordando". Aunque resaltó el 
avance significativo con el que cuentan, no descartó que pudiesen retrasar la entrega del proyecto, ya que estarán 
pendientes de asuntos que surjan durante los comicios de este año y los considerarán para tener una ley apegada a 
la realidad social que se vive en Querétaro y México. "El plazo no necesariamente es inamovible, si vemos que algo 
relevante es importante que se incluya, definidamente podemos esperar un poco más con tal de que la Ley 
Electoral del Estado de Querétaro esté lo más contemporánea, vigente y actualizada posible". En otro tema, aunque 
reconoció que el plebiscito está incorporado a la Ley de Participación Ciudadana, Gerardo Romero indicó que el 
IEEQ podría hacer un análisis a dicha normativa y presentar aportaciones al Poder Legislativo, aunque la prioridad 
es la reforma a la Ley Electoral del Estado de Querétaro. (DQ, 1 y 3) 
 
http://www.abcradioqro.com/alista-ieeq-otra-reforma-electoral/?platform=hootsuite 
 
95% DE AVANCE EN ACTUALIZACIÓN DE LA LEY ELECTORAL: INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE 
QUERÉTARO  
Por Mónica Gordillo 
El presidente del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero 
Altamirano, aseguró que el documento que contiene la propuesta que pretenden entregar a la Legislatura Local 
para la actualización de la Ley Electoral del Estado de Querétaro tiene un avance de entre 90 y 95 por ciento. En 
entrevista, detalló que la Comisión Jurídica del Órgano Electoral Local es la que se encuentra trabajando en el 
documento, el cual, pretenden presentarlo al Congreso Local en el mes de junio. Sin embargo, explicó que el plazo 
de entrega no es “inamovible”, ya que podrían incorporar al documento otros criterios que se deriven de las 
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elecciones electorales que se llevarán a cabo el 5 de junio en 12 estados del país. “La intención es ponerlo a 
consideración de la Legislatura, para que la Ley Electoral del Estado de Querétaro se modifique. Hay que recordar 
que la materia electoral está viva, sigue vigente y con los procesos electorales que hay () en más de una decena de 
entidades de la República seguramente podrán surgir otros criterios de los que estaremos tomado en cuenta ”, 
dijo. En este sentido, indicó que el IEEQ considerará las sentencias emitidas por el tribunal local, regional y a nivel 
Sala Superior; entre ellos, temas relacionados con candidaturas independientes, paridad de género, registro de 
candidatos y el calendario electoral. “Problemáticas muy concretas que todos fuimos testigos en el proceso 
electoral, que generaron situaciones que no fueron las idóneas ()”, agregó. Por otra parte, explicó que la Secretaria 
Ejecutiva del IEEQ se encuentra analizando la solicitud de plebiscito que entregó el municipio de El Marqués sobre 
la concesión del servicio de recolección de basura el pasado 17 de mayo.  (AM, 9)  
 
http://monitoreo-informativo.com/2016/05/23/95-de-avance-en-actualizacion-de-la-ley-electoral-instituto-
electoral-del-estado-de-queretaro/ 
 
NECESARIO ACTUALIZAR TODA LA LEY ELECTORAL: IEEQ 
Por José Torres 
El titular del Instituto, resaltó que podrían presentar aportaciones para mejorar los mecanismos de participación 
ciudadana como el plebiscito. Querétaro, Qro., 23 de mayo de 2016.- El Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
lleva entre un 90 y 95 por ciento de avance en el proyecto de iniciativas para reformar la Ley Electoral, manifestó 
Gerardo Romero, consejero presidente del IEEQ. Resaltó que podrían presentar aportaciones para mejorar los 
mecanismos de participación ciudadana como el plebiscito, aunque resaltó que dicho tema se encuentra en la Ley 
de Participación Ciudadana y no en la Ley Electoral, de la que resaltó debe ser actualizada en su totalidad para 
tener un documento vigente. “Prácticamente toda la ley hay que actualizarla, una cosa es lo que está escrito y otra 
cosa es lo que fueron definiendo los tribunales a nivel local, regional y nivel Sala Superior, todo eso lo estamos 
atendiendo sobre temáticas muy concretas”. Explicó que es la Comisión Jurídica la encargada de realizar el 
proyecto, mismo que presenta cerca de un 95 por ciento de avance y que podría ser presentada a miembros del 
Congreso local para el finales de junio; sin embargo, mencionó que la fecha podría ser aplazada, ya que tomarán en 
cuenta lo que ocurran en las elecciones que se realizarán en 13 entidades el próximo mes, y en caso de existir 
aportaciones las anexarán a su proyecto de reforma. “Hay que recordar que la materia electoral está viva, sigue 
vigente y con los procesos electorales que hay en otras entidades, seguramente podrán surgir otros criterios 
novedosos que estaremos tomando en cuenta para que no dejen  de estar en el documento que nosotros 
entreguemos”, agregó. Entre los criterios que tomarán en cuenta están las candidaturas independientes, la paridad 
de género, el registro de candidatos, incluso el calendario electoral, finalizó. 
 
http://adninformativo.mx/necesario-actualizar-toda-la-ley-electoral-ieeq/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
COLUMNA ASTERISCOS 
PRZEWORSKI. “No todos los movimientos autoritarios son prodemocráticos; algunos se agrupan bajo el lema de la 
democracia solo como el primer paso para acabar devorando tanto a sus oponentes autoritarios como a sus aliados 
en la lucha contra el antiguo régimen autoritario”, sostiene el polaco Nobel (sic) en Ciencia Política, Adam 
Przeworski, quien estará en la Facultad de Derecho del 1 al 3 de junio como parte de la Cátedra Mexicana Brasileña 
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Guillermo O´Donnell, cuyo tema será “La Tercera Ola Democrática en América Latina”. La entrada será gratuita. 
¡Imperdible! (AM, 3)  

 
PARTIDOS POLÍTICOS 

 
PRI 
 
RUIZ RENOVARÁ CONSEJO DEL PRI 
Por Adrián Quino 
El PRI está en pie de lucha, sentenciaron Juan José Ruiz y Francisco Pérez Rojas, dirigente estatal y líder del 
Movimiento Territorial en Querétaro -respectivamente-, quienes detallaron que se trabaja en una agenda interna 
para la renovación del Consejo Político Estatal. En entrevista para ABC 107.9 FM, Ruiz Rodríguez comentó que el 
trabajo interno del Revolucionario Institucional está enfocado en la conformación de una planilla para elegir al 
próximo Consejo Político. (DQ, 1  y 3) 
 
PRD 
 
PRD, EL PRIMER PARTIDO EN FIRMAR TRANSPARENCIA  
Por Adrián Quino 
La Comisión Estatal de Información Gubernamental (CEIG) y el PRD  signaron un convenio de colaboración 
institucional a favor de la transparencia, siendo el primero instituto político que lo realiza. (DQ, 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: FRANELEROS MANDAN 
Por Iris Mayumi Ochoa Herrera 
Luego de que el Municipio de Querétaro anunció sanciones para los llamados franeleros y para aquellas personas 
que se dediquen a pedir dinero por estacionar los vehículos en la vía pública, éstas no se aplican por la autoridad. 
(…) hay 5 lugares con mayor presencia de los llamados "viene, viene", quienes para la ciudadanía resultan un 
problema creciente por ser innecesarios. (DQ, principal) 
 
PA: CAEN AQUÍ DOS ZETAS 
Por Sergio Venegas Ramírez y Fernando Venegas Ramírez 
Integrantes del Grupo de Coordinación Operativo Interinstitucional de San Luis Potosí, apoyados por miembros de 
la PGJ de Querétaro, detuvieron en esta entidad al jefe de plazas de “Los Zetas” y a su jefe de sicarios, quienes están 
acusados de aproximadamente siete asesinatos en menos de ocho meses en San Luis Potosí, estado en el que 
operaban. (…) El Gobierno de Querétaro no dio ninguna información sobre el operativo realizado aquí. (PA, 
principal) 
 
EUQ: PAN, SIN POSTURA SOBRE LAS BODAS GAY 
Por Marco Antonio Estrada 
Mientras las fracciones parlamentarias de PRI, PRD, Morena y Nueva Alianza apoyaron la iniciativa presidencial 
sobre el matrimonio igualitario, en el PAN no hay aún consenso sobre el tema, confirmó Eric Salas González, 
Presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura del Estado. (EUQ, principal) 
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CQ: SUBE PAN BODAS GAY A SU AGENDA 
Por Irán Hernández  
En el PAN hay libertad absoluta, aseguró Eric Salas González, presidente de la Mesa Directiva del Congreso, al ser 
cuestionado respecto a si los estatutos del partido al que milita, le prohíben votar a favor de las bodas entre 
personas del mismo sexo, por lo cual aseveró que sí está en estudio una iniciativa en la materia a nivel local. (CQ, 
principal) 
 
AM: CARRETERA 57, LA MÁS PELIGROSA EN EL ESTADO 
Por Francisco Velázquez 
La carretera 57, en su tramo Palmillas-Querétaro, es la tercera más peligrosa a nivel nacional y la primera del 
estado de Querétaro, dijo el jefe de Operaciones de Ángeles Verdes, delegación Querétaro, Armando García 
Aldama, quien detalló que dicho tramo se encuentra por debajo de las carreteras Tijuana-Mexicali y San Martín 
Texmelucan-Ciudad de México. (AM, principal) 
 
N: MUERE CALCINADO 
Por Manuel Sánchez 
Un adulto muerto y dos jóvenes gravemente heridos, es el saldo de un “flamazo” ocurrido ayer en un domicilio 
particular en la calle Monte Atlas de la colonia La Loma, cuando realizaban una “reparación” por una fuga de gas. 
(N, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
COCTEL DE LA FUNDACIÓN MICHOU Y MAU 
Por Edith Rivera 
Al margen del Palacio Conín, se realizó la presentación de la Fundación Michou y Mau, misma que ahora tendrá 
lugar entre la sociedad queretana y será presidida por un grupo de damas que vivieron una lamentable pérdida 
familiar. Entre los invitados especiales se encontraba el gobernador del estado, quien acudió acompañado de su 
esposa. (CQ, 20) 
 
NO HAY CESADOS POR RECOMENDACIONES A HOSPITAL DE SJR: GOBERA FARRO 
Por Zulema López 
Alfredo Gobera Farro, Secretario de Salud, señaló que no ha sido cesado ningún elemento del personal médico del 
Hospital de San Juan del Río, involucrados en las tres recomendaciones que la DDHQ hizo a este nosocomio, ya que 
se sigue como lo marca el protocolo, en una revisión con gente especializada en el tema, por lo que pidió “no 
adelantarnos a acusar a alguien sin tener los elementos para poderse hacer un juicio” (…) comentó que las 
anteriores recomendaciones fueron aceptadas y se tiene la instrucción del gobernador de evitar cualquier mala 
praxis o anomalía, por lo que de ahora en adelante el personal de salud será cuidadoso para que sea así. (DQ 7) 
 
APLICARÁ SALUD 37 MIL 470 VACUNAS EN QUERÉTARO 
Alfredo Gobera Farro, Secretario de Salud, informó que aplicarán 37 mil 470 vacunas en Querétaro, de las cuales, 
20 mil dosis serán contra el virus del papiloma humano. Lo anterior, en el marco de la inauguración de la segunda 
Semana Nacional de Salud 2016 que se llevó a cabo en la escuela primaria “Naciones Unidas”. (…) durante esta 
semana se aplicarán las siguientes vacunas: pentavalente acelular; hepatitis b; la dpt que incluye difteria, tosferina 
y tetanos; rotavirus; neumococo; la triple viral que incluye al sarampión, la rubéola y tosferina; y la doble viral que 
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incluye el sarampión y la rubéola. La segunda Semana Nacional de Salud 2016 se realizará del 23 al 27 de mayo. 
(CQ 8, EUQ 5, DQ 5, N 3, AM 6) 
 
SECRETARIO DE SALUD PIDE RESPETO PARA LOS MÉDICOS 
Alfredo Gobera, Secretario de Salud, pidió respeto para los médicos de la entidad, luego de la más reciente 
recomendación que emitió la DDH, ya que dijo, una cosa es una recomendación y otra cosa es una acusación de 
homicidio. Cabe señalar que la semana pasada, el ombudsman Miguel Nava Alvarado realizó, en rueda de prensa, 
una nueva recomendación por el caso de una mujer que acudió en agosto de 2015 al Hospital General de San Juan 
del Río, para ser tratada por unos tumores benignos, sin embargo, debido a una serie de complicaciones fue 
operada hasta en 6 ocasiones y después de varios días, falleció, presuntamente por irregularidades en la atención 
médica. (EUQ 6, AM 10, N 4, CQ 19) 
 
AUNQUE QUERÉTARO SIGUE SIN PRESENTAR CASOS POR ZIKA, SE DEBEN TOMAR PRECAUCIONES: 
ALFREDO GOBERA 
En el estado de Querétaro no se tiene registro de ningún caso con zika, sin embargo, se están tomando todas las 
medidas precautorias para evitar que se presente, pues la entidad no está exenta del mosquito portador, asumió el 
Secretario de Salud, Alfredo Gobera Farro. (CI) 
 
JÓVENES, EL 8’% DE LOS PACIENTES CON VIH: SESEQ 
Martina Pérez Rendón, directora de Servicios de Salud, SESEQ, informó que el 80% de los casos cero positivos 
detectados en Querétaro se trata de personas entre los 20 y 35 años de edad. (CQ 8, AM 6) 
 
BUSCAN SOSTENER AMBIENTE AMIGABLE DE NEGOCIOS 
 “Nuestra función como gobierno estatal es que el crecimiento y la generación de empleos sea consistente, segura, 
que se tenga un ambiente amigable de negocios”, puntualizó Marco del Prete, titular de la SEDESU, durante la 
ceremonia conmemorativa por el décimo aniversario de la empresa Eurotranciatura. (DQ 4, N 7) 
 
NINGUNA SOLUCIÓN A BURÓCRATAS 
Por Laura Vilchis 
María Carmen Mancha Prado, dirigente del Sindicato de los Trabajadores al Servicio de los Poderes del Estado, 
señaló que después de la segunda reunión conciliatoria con Gobierno Estatal no hay alguna respuesta acerca de la 
violación a los Convenios Laborales con base a las jubilaciones y pensiones. En el Tribunal de Conciliación y 
Arbitraje de Querétaro, Gobierno y Sindicato se reunieron por segunda ocasión para llegar a un acuerdo y evitar 
una huelga, que se tiene programada para el martes 31 de mayo, debido a la inconformidad por la modificación de 
la Ley de Trabajadores al Servicio del Estado, aprobada por los diputados de la LVIII Legislatura el pasado 10 de 
diciembre, en la cual se ven afectados cerca de 3 mil sindicalizados del Poder Ejecutivo y aproximadamente 2 mil 
personas más de base; con esta nueva ley ya no se permitirá que se jubilen al haber cumplido 28 años laborando. 
(PA, 3) 
 
VIDEO DE PELEA ENTRE ALUMNAS NO ES BULLYING, DICE USEBEQ 
Luego de que circulara en redes sociales un video donde una niña agrede a dos de sus compañeras, todas de la 
Secundaria 2 “Mariano Escobedo”, Enrique Echávarri, coordinador de USEBEQ, consideró que tal evidencia no es 
bullying. (…) fue una discusión entre dos niñas que inclusive fue afuera de la escuela, no por eso no las vamos a 
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atender, la intensión de nosotros es llegar al fondo y hacer conciencia. (…) la niña agresora será suspendida por 
cinco días según lo marca el protocolo. (CQ 3, DQ 13) 
 
DESTACAN ALUMNOS DE SECUNDARIA DE JALPAN POR ALTO RENDIMIENTO ACADÉMICO 
En la secundaria general Fernando Altamirano, ubicada en la comunidad de Tancoyol, municipio de Jalpan de 
Serra, destacan por su calidad y rendimiento académico 66 alumnos, quienes ocupan el sexto lugar en matemáticas  
y décimo primer lugar en español a nivel estatal. El director de la secundaria, Salvador Correa, señaló que esto es 
posible gracias al trabajo conjunto entre docentes, padres de familia y el compromiso de los alumnos, quienes han 
logrado destacar por sus deseos de superación. (EM 9, N 6) 
 
CULMINAN ESTUDIOS 487 ALUMNOS DE LA UTSJR 
La rectora de la UTSJR, Bibiana Rodríguez Montes, y Alfredo Botello Montes, Secretario de Educación, entregaron 
constancias de culminación de estudios a 487 estudiantes de las ingenierías de Negocios y Gestión, Empresarial, 
Mecatrónica, Sistemas Productivos. (…) Alfredo Botello reconoció el papel de los padres de familia al ser una parte 
importante en la formación de los hoy egresados, pues este apoyo se ve reflejado en el compromiso y la dedicación 
de cada uno de ellos. (N 6, PA 8) 
 
ANALIZAN ADQUIRIR TECNOLOGÍA PARA DETECTAR ABUSO SEXUAL INFANTIL  
El DIF estatal analiza la posibilidad de adquirir el sistema denominado Antenitas, una animación virtual que tiene 
como objetivo detectar casos de abuso sexual en niños, indicó Juan Pablo Rangel, director del SEDIF, quien señaló 
que es necesario establecer más mecanismos de prevención para evitar este delito. (…) Juan Pablo Rangel refirió 
que las acciones encaminadas a prevenir y detectar abusos sexuales en las escuelas de educación básica, están a 
cargo de la USEBEQ. Al respecto, Enrique de Echávarry, coordinador de USEBEQ, manifestó que es a través del 
programa de Convivencia Escolar en donde se tratan diversos temas relacionados con la sexualidad. (EUQ 5, DQ 9) 
 
RECONOCIMIENTO FEDERAL AL PROYECTO COSMOS 
María de los Ángeles Fromow se reunió con el Gabinete de Seguridad del estado para supervisar los últimos 
detalles en la implementación del Sistema Penal de Justicia Oral. (CQ, 1) 
 
LÍDER DE AGRUPACIÓN DELICTIVA ES ENCONTRADO EN QUERÉTARO 
La PGJ de San Luis Potosí confirmó que detuvo en Querétaro a un presunto jefe de plaza que operaba en la entidad 
potosina, así como otra persona también integrante de un grupo delincuencial. A través de un comunicado de 
prensa de la PGJESLP, informó que el 19 de mayo, a través del grupo de Coordinación Operativa Institucional del 
estado, efectivos policiales de San Luis Potosí lograron la detención de dos hombres que corresponden a los 
nombres de “Marcos” (jefe de plaza) y Carlos Rafael quien  tenía una orden de aprehensión por los probables 
delitos de homicidio, privación ilegal de la libertad y asociación delictuoso. (…) Federico Garza, PGJESLP, informó 
que también se les investiga por haber participado en otros actos delictivos, por lo que fueron recluidos en el 
CERESO de La Pila. (…) Juan Martín Granados, Secretario de gobierno, confirmó que la detención se llevó a cabo al 
norte de la ciudad capital. Castro Alfonso se encontraba en la lista de los 122 objetivos buscados por el gobierno 
federal. (DQ 1, N 1, PA 1) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
MEJORARÁN DIPUTADOS CONDICIONES DE POLICÍAS 
Irán Hernández 
La seguridad se rescatará con la prevención, rescate de espacios públicos, policías más capacitados y con mejoras 
laborales, lo cual se incluye en la iniciativa de Ley del Sistema Estatal de Seguridad que presentó el Ejecutivo, 
detalló el Diputado Roberto Cabrera Valencia, Presidente de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil d 
de la Legislatura del estado. (…) Afirmó que la PGJ no tiene buenos resultados, por lo cual los diputados aprobaron 
una reforma constitucional para sustituir esta dependencia por la Fiscalía General. (CQ, 4) 
 
AVALARÁ PAN MATRIMONIOS IGUALITARIOS SI EPN LO OBLIGA 
Por Leticia Jaramillo 
El diputado Eric Salas González, Presidente de la Mesa Directiva, dijo que toda vez que su partido no reconoce 
como matrimonios las uniones entre personas del mismo sexo, no existe consenso sobre el tema. (…) Al 
cuestionarle directamente si la ideología del partido le prohíbe votar a favor de una iniciativa de matrimonios 
igualitarios, el diputado hizo un largo silencio para posteriormente contestar que no existe una prohibición como 
tal, sino que se tienen que escuchar ambas partes. (N, 1) 
 
LEGISLATURA LOCAL HACE ÚLTIMOS AJUSTES PARA IMPLEMENTAR NUEVO SISTEMA DE JUSTICIA 
El Congreso local aún tiene tiempo de discutir las observaciones a las cuatro iniciativas de leyes secundarias para 
que a partir del primero de junio la totalidad del estado de Querétaro se sume a la implementación del nuevo 
Sistema de Justicia Penal, afirmó Antonio Rangel Méndez, diputado presidente de la Comisión de Administración y 
Procuración de Justicia. (…) destacó la colaboración de todos los diputados para la aprobación de estas iniciativas 
dado que incluso Juan Martín Granados, Secretario de Gobierno, ha expuesto y resuelto dudas de los diputados, 
como sucedió con el proyecto Cosmos. (…) una vez que queden aprobadas las primeras cuatro leyes secundarias se 
modificarán y armonizarán las leyes que hacían referencia a la PGJ, por ejemplo. (AM 9, EUQ 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
OLA DE CALOR ALCANZARÁ HASTA 40 GRADOS EN QUERÉTARO 
Por Martittza Navarro 
La Capital Queretana podría alcanzar hasta 40ºC de temperatura en las próximas semanas, derivado de la ola de 
calor que azota el territorio nacional, informó Fernando Rafael Martínez, UMPC. Para la semana del 23 al 30 de 
mayo, se esperan temperaturas de entre 34 y 35 grados centígrados y radiación de alta a intensa, por lo que pidió a 
los ciudadanos tomar precauciones. (EUQ, 1) 
 
KURI ANUNCIA LLEGADA DE 24 (SIC) EMPRESAS MÁS A CORREGIDORA 
El presidente municipal de Corregidora, Mauricio Kuri González, anunció que ya se tiene concretada la llegada de 
14 nuevas empresas a la demarcación, la gran mayoría proveedores de Toyota. (…) Dijo que por lo pronto el 
municipio viene trabajando de manera coordinada con la SEDESU y se estima que este grupo de empresas este año 
inicien su edificación y en 2017 ya estén en condiciones de iniciar operaciones. (DQ 15, N 8) 
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PASEO RÍO EL PUEBLITO PRESENTA AVANCE DE 72% 
La regeneración urbana del Paseo Río El Pueblito, que beneficiará de manera directa a más de 397 mil habitantes 
del municipio de Corregidora, registra un avance global de 72% en los trabajos de obra. Romy Rojas Garrido, 
titular de la SDUOP, dio a conocer que ya se concluyó la construcción del muro de contención de la cubeta del río, 
la cual incrementará la capacidad de este cuerpo a 300 metros cúbicos de agua por segundo. (EUQ 9, N 8, EM 6) 
 
RECIBE EL C4 DE SAN JUAN DEL RÍO EQUIPO TECNOLÓGICO 
Por Rossy Martínez 
Guillermo Vega Guerrero, Presidente Municipal de San Juan del Río, durante la entrega del equipamiento de 
tecnología para el mejoramiento del C4, señaló que las unidades policiacas cuentan con los sistemas de GPS, así 
como con cámaras de video vigilancia, con lo cual podrán grabar las revisiones de rutina a la ciudadanía y la 
detención de algunos presuntos sospechosos, sin que se vean violentados sus derechos humanos. (…) en julio ya 
tendremos puestas en marcha estas 60 cámaras, además de la infraestructura para la instalación, todo a su vez se 
pueda enlazar al C5, el cual ya inicio el gobernador, por lo que San Juan del Río será más funcional en el tema. (PA, 
8) 
 
DESPLEGADO 
Ex presidente de San Juan del Río Gustavo Nieto despoja predio. A finales del mes de octubre de 2011, simuló una 
compraventa respecto del inmueble identificado como área de Condominio Viveros de San Juan del Río, en el Paseo 
Viveros número 10 de la unidad del mismo nombre en el Barrio del Espíritu Santo, en el mismo municipio. Dicha 
simulación se concreta con la orden que dio Gustavo Nieto usando de prestanombres a su hermano para que el 
predio fuese escriturado a favor de José Nieto, pretendiendo pagar por medio de una transferencia electrónica, 
pago que nunca ocurrió (…) Los dueños del predio han reclamado la rescisión de la compraventa dado el engaño y 
la falta de pago del inmueble. Los dueños han dirigido una carta al Presidente de la República y al Gobernador del 
Estado, para que revisen por medio de la Contraloría el probable conflicto de interés, y hasta los probables delitos 
cometidos por un servidor público que ahora es delegado federal de Sagarpa en Querétaro. Responsable de la 
publicación: Leopoldo Peralta Navarrete. (PA, 3) 
 
SECUESTRO ES SOLO UN RUMOR: GUILLERMO VEGA 
Guillermo Vega Guerrero, presidente municipal de San Juan del Río, señaló que el supuesto secuestro de una 
familia en la comunidad de San Sebastián de las Barrancas del Sur no ha sido confirmado, pero están en contacto 
directo con la PGJ para conocer el resultado de las investigaciones (…) descartó la falta de atención de la SSPM. (PA 
8, EUQ 9, AM 10) 
 
SE ESTANCA BASE MIXTA EN AMEALCO; SEDENA QUERÉTARO 
El comandante de la 17ª Zona Militar, Francisco Aguilar, aseguró que sigue en marcha el proyecto para construir la 
base militar mixta en el municipio de Amealco, que se prometió en el anterior sexenio, desde inicios del año 2011. 
No obstante el general explicó que el cambio de gobiernos ha retrasado el asunto, que es de suma urgencia para los 
elementos castrenses que hoy trabajan en la zona en un terreno prestado, con varias carencias, al que no pueden 
invertirle recursos. (CQ 17, EUQ 10, DQ 13) 
 
LE PARTE EL “QUESO” RAÚL ORIHUELA AL PUEBLO MÁGICO DE TEQUISQUIAPAN 
Hugo Burgos García, Secretario de Turismo, consideró que el municipio de Tequisquiapan, debería sancionar a los 
responsables que dañaron la plaza principal de la demarcación. Lo anterior luego de que un auto de carreras dañó 
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la cantera de la plaza principal en el primer día de la feria del Queso y el Vino, durante un espectáculo autorizado 
por la propia presidencia municipal (…) solicitó al ayuntamiento cuidar su imagen, primordialmente porque tiene 
el nombramiento de Pueblo Mágico. (CQ, 18) 
 
ACUSAN A SUPUESTO FUNCIONARIO DE PEÑAMILLER DE VIOLAR A MENOR 
Juan Carlos “N”, quien se aseguró es funcionario en la actual administración de ese municipio, es señalado como 
presunto violador de una menor. (…) el padre de la afectada, dijeron testigos, acudió a las propias oficinas de 
Desarrollo Agropecuario y en un momento de irá arremetió a golpes contra el presunto violador, lo que motivó la 
presencia de la policía, sin embargo el señalado logró darse a la fuga, por lo que ya es buscado. (DQ 3-G) 
 
PRESENTARÁN A QUERÉTARO EN GALES COMO SEDE DEL HAY FESTIVAL 2016 
Una comitiva del municipio de Querétaro encabezada por el presidente municipal, Marcos Aguilar Vega, viajarán a 
Europa para presentar a la Ciudad de Querétaro como la nueva sede del “Hay Festival”. Esther Carboney, directora 
de Asuntos Internacionales y Turismo del municipio capitalino, informó, que del 25 al 30 de mayo llegarán a Gales 
– Reino Unido- para detallar los por menores del evento que se realizará en Querétaro en septiembre. (PA 7, CQ 2, 
AM 1, EM 11, EUQ 4, DQ 8, N 1) 
 
MUNICIPIO YA ES DUEÑO DE LA ALAMEDA HIDALGO 
El municipio de Querétaro obtuvo el título de propiedad de los bienes inmuebles de la Alameda Hidalgo, la Plaza 
Constituyentes y el Panteón de Hércules, informó Manuel Velázquez, secretario de gobierno municipal. (…) e 
informó que están en pláticas con el gobierno estatal, para ampliar el programa “Tómate la vida en serio”, de dos a 
cuatro días. (DQ 6, N 3) 
 
SE REÚNE MARCELA TORRES CON ALCALDESAS SERRANAS 
Por Noticias 
La senadora Marcela Torres Peimbert se reunió con las presidentas municipales de la Sierra Gorda. Junto con la 
diputada federal Mary García y la diputada local Atalí Rangel, la senadora escucho las principales necesidades y 
proyectos serranos, y aseguró que trabajaran en bloque, legisladores y municipios junto con Gobierno del Estado, 
para alcanzar en el menor tiempo posible los diferentes proyectos de las alcaldesas. (N, 8) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
TEMEN EFECTO ADVERSO EN PRESUPUESTO DE UAQ 
Por Iris Mayumi Ochoa 
Establecer un margen porcentual fijo en beneficio de la UAQ, si bien es cierto que favorece a la educación también 
tiene un efecto adverso, indicó el director de la Facultad de Derecho de la UAQ, Ricardo Ugalde Ramírez, al 
respecto de la solicitud hecha al gobernador del estado de determinar un presupuesto que quede establecido en la 
Ley. (…) Subrayó que lo más adecuado sería establecer un porcentaje y señalar ciertas cláusulas con restricciones 
precisas que, en un momento dado, se pudieran modificar. (DQ, 5) 
 
CREE 92% DE LECTORES QUE OPERAN CÁRTELES EN EL ESTADO  
Por Domingo Valdez 
Luego de que se difundiera que de acuerdo con la DEA, en la entidad operan dos cárteles del crimen organizado, 
92% de los lectores consideró que esta información es correcta, mientras que 8% la desestimó. A través de sus 
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redes sociales se preguntó a sus seguidores: “¿Cree usted que en Querétaro existen cárteles del narcotráfico?, a lo 
que la gran mayoría considero que sí. Uno de los comentarios que hizo un usuario de redes sociales señala que 
“claro que hay (presencia de cárteles) pero nuestras autoridades no lo quieren ver”. (…)  La nota que se publicó la 
semana pasada llevó al gobernador, a declarar que la información no estaba confirmada y dijo desconocer el 
reporte de la DEA. (EUQ, 6) 
 
CRECE CONSUMO DE SOLVENTES Y CRISTAL, ALERTA ESPECIALISTA  
En los dos últimos años el consumo de drogas en la entidad aumentó considerablemente, principalmente la 
llamada cristal, por su economía y facilidad para comprarse, aunque los solventes y el crack también se encuentran 
entre las sustancias más consumidas por quienes padecen alguna adicción, indicó el presidente del centro de 
tratamiento Fuente de Vida IAP, José Carlos Maya Jiménez. (…) Sin embargo, el centro Fuente de Vida actualiza 
cada mes la información que envía el CECA: “Ahí nos hemos dado cuenta que sí ha repuntado”. (EUQ 1, DQ 4, N 5) 
 
MABE SE VA DE QUERÉTARO CON TODO Y DEUDAS 
Por Laura Banda  
Un grupo de proveedores de la empresa Mabe Refrigeradores, que recientemente se mudó a Celaya, Guanajuato, 
denunció que se fueron sin pagar las deudas que habían contraído. (DQ, 15) 
 
"EL TEACHER" ANUNCIA SALIDA 
Por Notimex 
La noche de ayer los rumores se confirmaron: Joaquín López-Dóriga informó al aire que el próximo viernes 19 de 
agosto será la última vez que conduzca el noticiero estelar de Televisa, el de las 22:30 horas, a través del Canal 2, el 
Canal de las Estrellas. En su cuenta de Twitter, el periodista ya había anticipado que su anuncio en El Noticiero 
tiene que ver "sobre sus planes profesionales" y, en efecto, detalló a su audiencia que así como se cerraba este ciclo 
de 16 años, ya se había abierto otro que para esa fecha hará público. (DQ, 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Querétaro, estado consentido de Meade. Nos cuentan que no será el 31 de mayo sino el 6 de junio cuando el 
secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade, visite de nueva cuenta el estado de Querétaro, lo que sumaría 
su cuarta visita a la entidad. Se dice que entre su agenda se podría considerar el anuncio del seguro de vida para 
madres policías, diversos temas de salud, supervisar el desarrollo de los programas que ha anunciado hasta el 
momento en Querétaro, así como la promoción a la afiliación de los estudiantes al IMSS. Tardan en entregar 
información a diputados. Varias son las quejas pero, sobre todo, las molestias en la legislatura local. Una de ellas, 
nos cuentan, es la tardanza en la entrega de la información que se turna a los diputados. Quien se quejó 
fuertemente de este tema fue la diputada priísta Norma Mejía Lira. Doña Norma aseguró que no le dieron los 
documentos correspondientes para poder votar en la Comisión de Planeación y Presupuesto, y dijo que sería una 
gran irresponsabilidad atender y votar temas sin estar totalmente analizados. ¿Desinformación o mentira? A la que 
han agarrado de botana, nos dicen, es a Luz María Quintanar, alcaldesa de Ezequiel Montes. El viernes pasado, 
mientras prácticamente toda la corporación policiaca de ese municipio se encontraba en paro afuera del palacio de 
gobierno, precisamente donde ella despacha, para demandar mejores condiciones laborales en relación con 
horarios, equipo de seguridad y uniformes, entre otros rubros, a unas cuadras de ahí doña Luz María declaraba 
oronda a los medios de comunicación que no había tal paro, que todo era un invento de las redes sociales. Como 
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diría el clásico: ¡¡Ni cómo ayudarla!! Muñecos sexuados. Mucho revuelo ha causado la muñeca otomí que habla, 
pero ni esa muñeca ni ninguna de las otras que se venden en las calles de Querétaro como el souvenir más 
tradicional, tienen sus órganos sexuales. Sí, los órganos sexuales del hombre y la mujer representados en muñecos 
indígenas, hechos a mano y con la mejor tela. Yubicela Hipólito, de apenas 22 años, originaria del municipio de 
Amealco, elabora desde hace un año la línea de muñecos indígenas sexuados. La pieza ha despertado el morbo, la 
indignación y hasta la vergüenza de algunas colegas artesanas de Amealco, pero Yubicela dice: no hay nada por 
avergonzarse, es lo más natural. La historia completa aquí en EL UNIVERSAL Querétaro, en los próximos días. 
(EUQ, 2) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
Eficientes. Los legisladores en cualquiera de sus niveles son una especie que difícilmente empataron con el 
ciudadano en su forma de pensar. Un legislador normalmente llega a la postulación por negociaciones al interior 
de su partido o porque es el "pago" de algún favor al grupo político al que pertenece, rara es la ocasión en que 
llegan por su trabajo y profesionalismo. Por eso cuando uno escucha que alguna iniciativa a favor de los 
gobernados se puede atorar seguramente es porque el legislador instalado en la curul difícilmente se acordará de 
sus votantes. Es el caso del presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable de la Legislatura, Antonio Zapata, 
quien no tiene ninguna prisa por legislar una puntada que a él se le ocurrió, como lo es la gratuidad de los 
estacionamientos en plazas comerciales; ahora dice que tiene que terminar una discusión legal a nivel nacional 
para saber si le entra al tema y es que resulta que la decisión podría causar más daños que beneficios a la 
población. Según el análisis más sesudo del legislador quien perdería sería el erario, porque las plazas comerciales 
ya no se harían cargo del mantenimiento, iluminación y la seguridad de sus espacios y los tendría que pagar el 
gobierno. No es broma, así lo declaró a DIARIO DE QUERÉTARO: "tenemos el tema de que si tú tienes 
estacionamiento si no vas a cobrar no estás obligado a tenerlo iluminado, a pagar seguro contra robo", de manera 
que se obligaría a los municipios a cubrir esos aspectos. Así es que poco podemos esperar de legisladores que nada 
más para ocasionar problemas son buenos y terminan siendo una carga para el erario y obvio para los 
contribuyentes. DE REBOTE El secretario de Salud fijó un poco la postura del gobierno en la más reciente 
recomendación de la DDH al Ejecutivo, específicamente en presuntas fallas en la atención médica en SJR, dijo que 
una cosa es recomendar y otra acusar sin pruebas. (DQ, 4) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
¡FLOOOP...! Mauricio Kuri cayó en la racha de los lapsus verbales iniciada por Memo Vega y continuada por Juan 
Martín Granados: ahora el alcalde de Corregidora hablaba de la excesiva tramitología cuando, quién sabe por qué, 
se acordó de Topo Gigio y se sinceró a micrófono succionado: "... esas son mamadas". Y sí, lo son. LIMPIA. Fuerte 
recorte planea darle Juan José Ruiz al Consejo Político del PRI estatal, que desde hace un año nadie toca. A 24 
meses de la siguiente elección, proyecta restar casi 200 asientos "de relleno" que incluso ocupan personajes no 
priístas puestos ahí por quienes juraban ganar TO-DO. Muchos grupos no aceptarán el reacomodo por la única 
razón de que es proyecto de Ruiz... y podría volar pelo. (DQ, 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Sin colores: Sabino. Entre priistas. Que el empresario y político Leopoldo Peralta Navarrete está dispuesto a llegar 
al secretario José Calzada Rovirosa o al Presidente Enrique Peña Nieto para denunciar lo que califica como un 
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fraude de Gustavo Nieto Chávez en contra de él y su familia. Ambos, Leopoldo y Gustavo, son exalcaldes de San 
Juan del Río y los dos pertenecen al PRI. Peralta fue presidente municipal con Rafael Camacho Guzmán y Nieto con 
José Calzada Rovirosa. Que le robaron un terreno de 8 mil metros cuadrados entre su colega y un hermano, se 
quejó Polo este lunes en El Noticiario de Plaza de Armas. El predio, que les vendió y nunca le pagaron, tiene un 
valor actual de 5 millones de pesos. El asunto ya fue llevado por Peralta Navarrete ante los tribunales locales pero, 
asegura, hubo protección para Nieto Chávez por su posición política e importantes relaciones económicas. En el 
pleito participa también como afectada la señora Carmiña Vaqueiro, esposa del destacado empresario. 
Independientemente de este litigio, lo cierto es que a Gustavo, ahora delegado de la Sagarpa, no le falta, porque el 
actual presidente sanjuanense, Guillermo Vega, lo está acusando de que él y Fabián Pineda le dejaron un cochinero 
y tremendo boquetón. No nos aburriremos. -DESDE LA BANCA- ¡Salud! Para la diputada federal Mary García, del 
Partido Acción Nacional, la demanda más sentida de la población queretana es la de esta materia y concretamente 
el abastecimiento oportuno de medicamentos en los centros, clínicas y unidades médicas, declaró en entrevista 
con nuestro director general, Sergio Arturo Venegas Alarcón. La también exalcaldesa de Huimilpan dijo que ha 
pedido al secretario Alfredo Gobera Farro fortalecer la clínica de Buenavista, en su municipio, porque le falta 
personal, así como más doctores para la de Amealco, en donde opera un área de medicina tradicional. Indicó la 
legisladora panista que son insuficientes los casi 200 centros de salud en el estado y que urge habilitar la unidad 
médica de Colón, porque funciona a su mínima capacidad. Este tema, insistió, es el más reclamado por los 
ciudadanos no solamente de su distrito, sino de todo el estado, por lo que se ha reunido con el titular de Salud en la 
entidad para transmitirle el mensaje. Dijo que el doctor Alfredo Gobera se mostró muy interesado en los 
problemas planteado y para cuya solución los diputados federales están en apoyar. Explicó Mary García que ella 
está haciendo gestiones para obtener recursos adicionales para Querétaro en Petróleos Mexicanos. Ojalá. -OÍDO EN 
EL 1810- El exnúmero 1. Mañana estará en Querétaro el comunicador y aspirante presidencial, Pedro Ferriz, para 
dar una rueda de prensa en el 1810, a invitación del empresario Roberto Hevia, ahora promotor de candidaturas 
ciudadanas. Hay candidato encerrado. -¡PREEEPAREN!- Sin pagar. Al menos 30 empresas que prestaban servicios a 
Mabe en su línea de refrigeradores, denunciaron que la empresa, que recientemente se mudó a Celaya, les adeuda 
varios pagos. Es más, señalan que la planta ya fue rentada a otra industria y no se ven intensiones de pago. ¿Y la 
autoridad? -¡AAAPUNTEN!- De compras. Fibra Uno, empresa mexicana con 5 años operando, invertirá este año 25 
mil millones de pesos en la adquisición de propiedades, sobre todo en la Ciudad de México, pero también en 
Querétaro. Actualmente, la empresa tiene más de un millón de metros cuadrados en propiedades y ha puesto la 
mira varios inmuebles queretanos. Seguiremos informando. -¡FUEGO!- Punto a favor. Marcos Aguilar Vega ha 
anunciado un programa de rescate de la Alameda Hidalgo, cuyos alcances no se han especificado, pero que -si va a 
fondo- sin duda merecerá la aprobación generalizada. Y es que el parque histórico de los queretanos está invadido 
y hacinado desde hace décadas con la complacencia y tolerancia de administraciones panistas y priistas. ¡Valiente! 
(PA, 2) 
 
EMPATAR, HACER PACTO 
Por  Víctor López Jaramillo 
Originalmente la palabra empatar se reconoce como palabra en español en Origen y etimología de la lengua 
castellana, publicado en 1601 por Francisco del Rosal, esto de acuerdo con el libro La fascinante historia de las 
palabras del uruguayo Ricardo Soca. El sentido que se le daba en el siglo XVII a empatar era “hacer el mismo 
número de bazas los dos adversarios” en un juego de naipes. De acuerdo con Soca, el verbo proviene de “igualar”. 
Él agrega que la palabra empatar fue tomada del italiano impattare con el mismo significado “de la locución far 
patta, (literalmente, hacer pacto, o sea, quedar en paz, sin vencidos y vencedores), donde patta se deriva del latín 
pactum, ‘pacto’”. Disculpe el lector si esta larga etimología del verbo empatar lo confunde o lo abruma, pero es 
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necesaria para poder explicar lo recientemente sucedido en las relaciones entre el gobierno del panista Francisco 
Domínguez y la Rectoría de la UAQ, bajo el mando de Gilberto Herrera Ruiz. Si bien en muchos aspectos de nuestra 
época se privilegia el “éxito” o ser “proactivo”, se condena el empate al considerarlo un monumento a la 
mediocridad. Un ejemplo es el deporte profesional. En ligas estadounidenses se busca evitar el empate, 
forzosamente tiene que haber un vencedor. Lo mismo sucede en el futbol global. Antes, el empate se premiaba con 
la mitad de los puntos en disputa para cada bando, hoy los que empatan se llevan un solo punto, mientras los que 
ganan se llevan tres. Es la condena del empate. Sin embargo, al hablar en términos políticos el empate puede ser 
algo beneficioso para las partes beligerantes. El empate, si bien no es una victoria total, tampoco es una derrota 
catastrófica. Es, lo que llaman los apologistas de la excelencia neoliberal: un ganar-ganar. Por eso, aludí a su raíz 
original italiana. Empatar significa hacer un pacto. Y eso fue lo que sucedió entre el gobierno de Domínguez y la 
Rectoría de Herrera durante la asistencia del primero al Consejo Universitario de la UAQ. El gobierno del estado y 
la UAQ empataron, es decir, pactaron. Pactaron una tregua en la beligerancia existente desde diciembre del año 
pasado por el exiguo presupuesto otorgado a la universidad. Si bien Domínguez no cumple completamente su 
promesa de otorgar un aumento del 10% directo al presupuesto, este alcanza poco más de ocho puntos, superando 
el 4% ofertado inicialmente. Claro, aquí es donde viene la retórica hecha con números. El gobierno afirma que es 
más del 15%, esto es si se toma en cuenta la obra pública; sin embargo, el punto de discusión entre las partes fue 
ése, que el presupuesto de obra no debe ser considerado como parte del presupuesto directo, sino como algo 
adicional. No obstante, se llegó a un punto intermedio, que si bien no es lo más sano para las finanzas de la UAQ, 
permite un alivio ante los recortes federales en apoyo a la educación superior. Empataron, hubo pacto también en 
el diálogo con el Consejo Universitario. Pocas preguntas incómodas, algunos discursos preparados con antelación 
donde se agradecía al gobernador acudir a escuchar las demandas universitarias. Un diálogo de terciopelo lo llamó 
el ex director de Filosofía, Francisco Ríos Agreda, en un artículo. Eso sí, Domínguez se mostró renuente a elaborar 
una ley que asigne un determinado porcentaje de su presupuesto a la UAQ, para evitar los vaivenes de los 
gobernantes y estar expuestos a sus caprichos, tal como lo planteó la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. 
Queda ese pendiente. Por lo pronto, ambas partes hicieron pacto, es decir, empataron sus agendas. A ver si no se 
reanudan hostilidades en la próxima discusión presupuestal. (EUQ, 11) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
PÉREZ ROJAS Y EL OTRO PRI. Mientras algunos próceres priistas están dedicados frenéticamente a tejer amarres 
con el PAN, el dirigente del Movimiento Territorial del PRI, FRANCISCO PÉREZ ROJAS, hace política de tierra y 
visita comunidades desatendidas, como Pie de Gallo, en Santa Rosa Jáuregui, entraña del municipio capitalino, para 
oír los problemas de viva voz y comprometerse. Realpolitik. Agua clara, la más rara. (PA, 1) 
 
ASTERISCOS 
CONCILIADOR. La relación entre el gobierno del estado y la UAQ presentaba visibles signos de ruptura y la 
distancia entre el gobernador FDS y el rector GHR crecía. Lograr acuerdo asumía mucho diálogo y entendimiento. 
Para esta complicada tarea, el gobernador encomendó al Jefe de la Oficina de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava, 
a generar los acuerdos necesarios para una nueva etapa de Gobierno con universitarios. Nava debió tener fijo, y 
con mucha capacidad conciliadora, características que le son conocidas. Por algo es el de confianza del gobernador. 
COMPARECEN. Hoy por la tarde, a las 18:00 horas, acudirán al salón Juan N. Frías, del congreso del Estado, los 
integrantes de la terna enviada por el Ejecutivo del Estado a la Legislatura el pasado 17 de mayo, para ocupar el 
cargo del nuevo fiscal general del Estado, con el fin de hacer una presentación: Margarita Luna Téllez, Alejandro 
Echeverría y Angélica Pérez. El fiscal general debe ser electo por las dos terceras partes de los integrantes del 
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Congreso del Estado; y estará en el cargo por los próximos nueve años, así que el tema no es un asunto menor. (AM 
1 y 3) 
 
CARTÓN “LA TRAEN… Y LA TIRAN” 
Por Pepe Gómez  
Dibuja una llave “Acueducto II aporta 47 millones de metros cúbicos de agua al año” y de la cual sale el chorro de 
agua que cae a un tanque de agua distribuidor averiado: “Red Distribuidora de agua potable desperdicia 50 
millones de metros cúbicos al año en fugas”, a un lado se encuentra un sujeto que en su camisa tiene escrito: 
“Observ. Ciuda. Del Agua” y con los brazos abiertos diciendo: “¡No, pues así no se puede!”. (DQ, 3) 
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